

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II

Número suelto 5 cént.

LERIDA, MA TES 13 de OCTUBRE de 1896.

Número suelto 5 cént.

N.º 547

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando esta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Siete meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: FAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con solz. al Director. Todo lo referente á suscripciones, anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores, 5 céntimos por línea en la 1.ª y 25 céntimos en la 1.ª y 2.ª y 30 en la 3.ª y 4.ª.
Los no suscriptores, 10 y 30.
Los comunicados á precios convencionales.—Escala de detención ordinaria 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

CHOCOLATES DE MIGUEL ROIG

CASA FUNDADA EN 1843

53 años de consumo creciente por el público que distingue lo BUENO de lo BONITO

CHOCOLATES SIN REGALO

nutritivos y estomacales, confeccionados con Cacaos superiores, Azúcares de Cuba y Canela de Ceilán; elaborados con esmero y á la vista de quien lo desee. Este es e

VERDADERO REGALO

para el ESTÓMAGO y PALADAR del consumidor.

De venta en la mayor parte de Pastelerías, Confiterías y Ultramarinos de esta capital y su provincia.

¿CHOCOLATES?

Todo buen consumidor recomienda los acreditados de

P. LANA -- ZARAGOZA



DON

Ignacio Cantarell y Roca

FALLECIÓ

EN SAN GERVASIO EL DIA 16 DEL PASADO MES DE SEPTIEMBRE

R. I. P.

Hoy martes, día 13, desde las cinco de la mañana hasta las doce se celebrarán, en la Iglesia del Hospital, misas para el eterno descanso del finado; empezando á las diez la solemne, por la capilla de la Catedral.

La familia del finado suplica á sus numerosos amigos y relacionados se sirvan asistir á alguna de dichas honras fúnebres, lo que agradecerán como especial favor.

Lérida 13 de Octubre de 1896.

AGENCIA DE NEGOCIOS

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1. pral.

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º-Lérida

ALCARRAZ

Se anuncia en pública subasta (as yerbas del monte Caba) bajo las condiciones y tipo que se expresa en el pliego de condiciones, que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

La subasta tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día diez y ocho de corriente á las diez de su mañana.

Alcarráz 6 de Octubre de 1896

La Comisión.

P. ROSINACH

inventor de los afamados

POLVOS RATICIAS

el que dará 1000 ptas. al que presente mejor procedimiento para destruir los ratones, pero sin peligro.

En cuanto á mi profesión de Dentista, soy el peor y el más caro de la provincia.

No confundir este gacete con dos mas, que son mucho mejores que el mio.

Blondel, 2.—Lérida.

TARIANA DE LERIDA A SEROS

SIMÓ DE AYTONA

Salvo todos los días de la POSADA DEL SEGR 2 á las dos y media de la tarde, 1 egando de Serós á las 9 de la mañana.

Protección á los pájaros.

Para que los Sres. ALCALDES y MAESTROS puedan comodamente cumplir con el art. 2.º de la Realísima Ley, se han confeccionado en la

Imprenta de Sol y Benet

Mayor 19; los rótulos que deben fijarse en las puertas de las Casas Consistoriales y Escuelas, impresos en gruesos caracteres.

Se remiten á vuelta de correo al que los pida á los señores SOL Y BENET.

El Gobierno y Weyler

Las informaciones publicadas por los periódicos en pasados días sobre acuerdos tomados en el último Consejo de ministros, al ser transmitadas por el cable á Cuba, han producido las naturales consecuencias. El general Weyler, ni tardo ni perezoso, ha contestado enseguida al Gobierno, valiéndose del mismo medio que el Gobierno: la prensa.

Las declaraciones del general en jefe de Cuba, son bien conocidas, y en ellas podrá verse dos cosas que desde hace mucho tiempo sabe todo el mundo: la primera, que al contestar á la guerra con la guerra no se emplean columnas de 500 hombres contra 3 000, que esto no son mas que escaramuzas sin resultados prácticos. La guerra la entiende el general Weyler, como la entendemos nosotros, sin paliativos ni temporizaciones de ninguna clase. Esto parece va á practicar en breve.

La segunda de las cosas que también sabe todo el mundo es que el Gobierno ha limitado mucho las iniciativas del general, siendo la causa de que no se haya adelantado nada en la campaña.

De todo esto, ¿que se deduce? Algo muy triste. Que mientras el país entero es pródigo en dinero y en sangre y pone grandes esperanzas en las manos directoras, pasa, como recuerda muy bien un periódico, que el jefe del gobierno quiere hacer en esta ocasión el papel de Pilatos; que el general Weyler ha conocido el juego, y no se deja engañar, eludiendo también responsabilidades, y mientras el pueblo español aguardando pacientemente una victoria que no llega, despues de tantos medios y recursos para conseguirla.

Y no se nos venga con que esto no es patriótico el decirlo porque es-

tamos ya cansados de oír siempre lo mismo á la prensa conservadora y á los amigos de Gobierno que han encontrado esta martingala para ocultar sus errores y desaciertos.

Si vamos á seguir de este modo, el Gobierno echando la pelota á Weyler, y éste devolviéndola al gobierno sin que el juego se acabe nunca, llegará una ocasión en que el pueblo espectador y paciente se decida á romper con todo, dando á cada cual lo suyo y poniendo término á una situación nada airosa.

El general Weyler ha dado su palabra públicamente de que se ha decidido á cortar por lo sano y hacer la guerra; el Gobierno le ha pedido también lo propio; veremos ahora si el señor Cánovas se lava ó no las manos por lo que pueda ocurrir, despues de tanto tiempo como ha hecho perder, dejando en la más absoluta inactividad á un ejército de 200 000 hombres.

El hambre se avecina

Desconsoladoras de todo punto son las impresiones que de todos los ámbitos de nuestra Península se reciben. La miseria que con inminencia se cierne sobre muchas de nuestras provincias, no puede ser más angustiosa, y el cuadro es sombrío y tenebroso, pues á las tardías de la primavera última que exterminaron en gran parte nuestros viñedos y la sequía general que dió á trasero por completo con las cosechas de cereales en unos puntos y las hizo casi nulas en otros; tenemos de nuevo la perspectiva de una nueva sequía que impedirá sembrar en los secanos y hasta en nuestras huertas por el poco caudal de nuestros ríos, insuficiente para dar á las acequias el agua necesaria para hacer la sementera oportunamente en

los terrenos regables, todo lo cual lleva el pánico y desconsuelo á los pobres labradores que no ven más horizonte que el terrorífico de la miseria. Somos los españoles muy impresionables, muy vehementes del momento; pero pasado el peligro, con jurada la dificultad que nos asedia, ya no volvemos los ojos al pasado para sacar provechosas enseñanzas en lo porvenir.

Nuestra imprevisión y apatía características, nos hacen llegar á períodos calamitosos como el que se avecina y del que no obstante los deseos y las iniciativas del Gobierno que nos rige, no acertamos á comprender cómo podrá conjurar la excepcional y aterradora crisis agrícola, ocasionada por las pérdidas de las cosechas, así como por la prolongación de una guerra que consume nuestro erario y diezma nuestra juventud.

Que la Providencia se apiade de nosotros y venga pronto en nuestra ayuda, es la voz unánime de multitud de españoles, desconcertados ante tanta desventura; pero no basta con esto, sino que es necesario de todo punto también pedir á los hombres que sean previosores, para obviar en lo sucesivo casos ó circunstancias como las que nos acorralan. Canalicen se las cuencas de nuestros caudalosos ríos, replantéense nuestros talados y desnudos montes y tómense medidas en los tiempos bonancibles y de paz para asegurar indefinidamente este precioso don de los tiempos modernos.

He ahí lo práctico, lo salvador, lo necesario para el porvenir, despreciando el repetido «no hay dinero», por más que sea una triste realidad, porque cuando se quieren de verdad las cosas, guía su realización una buena voluntad y hay para ello una dirección acertada, se llevan á cabo con continua labor empresas que parecían imposibles.

Yacen en nuestros *puñeros* de hombres—como llama un escritor moderno á nuestros actuales establecimientos penales—catorce ó quince mil hombres, en su mayoría jóvenes, entregados en gran parte á la más completa holganza que extermina sus cuerpos y atrofia sus almas, en vergonzosa hacinación tirados por los patios y débregos dormitorios, dando pábulo y fraguando maquiavélicos planes, cuando tan idóneos habían de ser sus brazos para labrar el porvenir de la patria y no serle gravosos por el contrario.

Pero este medio, repetimos, no es salvador para el momento, para el caso actual, sino que ha de ser labor incesante, obra del tiempo, y para que no se repitiera en lo sucesivo el angustioso estado actual, para conjurar éste, no puede hacerse al presente otra cosa, dada la extensión del mal y no obstante los buenos pero tardios propósitos de nuestros gobernantes, que permitir la importación «provisional» de cereales extranjeros, rebajando las tarifas, para que no escaseen en algunos puntos de nuestro país, y su precio no sea excesivamente alto, excitar el patriotismo de todos y desarrollar con urgencia y para el próximo invierno obras públicas arbitrando recursos extraordinarios, así como excitar el apoyo y la caridad de los que por su posición pueden ejercerla.

En síntesis: Previsión para el porvenir y abnegación y patriotismo al presente.

ENRIQUE BELLED.

Madrid

Dijo que marchaba al Escorial y salió para Toledo.

Esto hizo D. Antonio, y él sabrá por qué quiso despistar, pues los rumores que ha dado la prensa devota diciendo que necesita esudiar con calma planes de Gobierno, no parecen justificar el cambio rápido de itinerario, ya que lo mismo convida al reposo el melancólico retiro de Felipe II que la sosegada ciudad imperial.

Como no sea que haya querido el Sr. Cánovas mantener así en esto de

elegir punto las vacilaciones de que dá nuestra diaria en la solución de los asuntos de Gobierno, dando motivo para que de tan trivial cuestión, nazcan comentarios y deducciones.

Resultó que la cuestión Sotomayor Ochando, no tenía fundamento y base como lo *probaban* documentos lanzados á la publicidad por el general calumniado. Pero... como entre estos hay alguno que habla del general Martínez Campos en términos poco... respetuosos, se acordó instruir sumaria y efectivamente el Auditor de Guerra de este di-trito entendiéndose que no hay motivo para incoar expediente en el asunto Ochando-Bosch.

El general Martínez Campos se ha conformado con el parecer del auditor.

Y va sucediendo en este asunto, cuya gravedad es notoria, que se va arreglando todo de tal manera, que no se llegará á conocer, no ya al calumniador, ni siquiera el origen de la calumnia, pues aun aquellos centros militares que se reunieron y trataron en serio el asunto, como la Gran Peña, han nombrado una comisión que ha visitado al general Ochando, para darle la enhorabuena por el *previsto* desenlace del enojoso asunto en que calumniosamente se vió mezclado.

Del general Weyler se ocupa hoy la prensa de Londres con referencia, *por supuesto*, á telegramas de origen filibustero diciendo que el partido conservador de Cuba ha pedido el relevo del general Weyler por estimar que su permanencia en el mando de Cuba puede acarrear la pérdida de la Antilla. Añade que los insurrectos se avendrían á tratar con otro general que les ofreciera la autonomía, pero no con Weyler.

Claro está que todo esto es absolutamente falso, según asegura el Gobierno.

El general Blanco ha salido á campaña sin esperar los refuerzos que conduce el vapor «Antonio López» que está á punto de llegar á Manila.

Se cree generalmente que esto obedece á alguna indicación que en tal sentido le habrá hecho el Gobierno si bien no se compagina con esto el texto de los dos telegramas que el general ha enviado, pues mientras en el que dirige al ministro de la Guerra dice *salgo*, en el que ha recibido el ministro de Ultramar se consigna que *con su beneplácito sale*.

Sobre estos asuntos me reservo toda suerte de comentarios *particulares*, pues se trata de *generales* y nada quiero decir de la conferencia sobre la guerra de Cuba que en el salón de idem del Congreso dió el general Ochando.

Se decía hoy que el Sr. Romero Robledo tenía en su poder una carta de Manila en que se le dice que en la campaña del archipiélago se habían juramentado 500,000 insurrectos para asesinar á los españoles, y se añade que el comercio y las principa es personas de Filipinas piden el inmediato relevo del general Blanco, indicando que mientras se le nombra sustituto podría encararse de mando el general Echaluze, que goza de grandes simpatías y con cuyo nombramiento interino quedaría sofocada la insurrección en menos de tres meses.

Los representantes de España y Francia anunciaron ya al ministro serifiano Idi Mohammed Torres las reclamaciones que exigen por los actos de piratería que cometieron los rifeños contra los barcos «Prospe Corante» y «Sevilla».

Los representantes de las dos potencias reclaman en común el castigo inmediato de los culpables y garantías de seguridad para la navegación en aguas marroquíes.

No se celebrará Consejo de ministros hasta el regreso de la Corte, que parece fijado para la próxima semana.

De la desdichada botadura del «Princesa de Asturias» se han recibido nuevas *menos tristes*.

El casco no ha sufrido *afortunadamente* lo que se temía.

El crucero «Navarra» quedó fondeado por las bandas de *tribor* y de *popa* del «Princesa de Asturias».

La grada ha sufrido una depresión de 78 centímetros.

Están levantando la cama y la quilla de lanzamiento hasta 30 centímetros y se cree que todo quedará listo para dar fin á la botadura.

Así sea.

Como hace días no se hablaba de carlistas, el Sr. Olozabal, consumiendo un turno dice y *declara*, que hoy por hoy á su partido no le corresponde tomar parte activa en la política. Ni mañana tampoco, decimos nosotros.

Añade, que así como salvaron á España del caos producido en 1868, (Jesús, que descaro!), han de estar dispuestos á salvarla nuevamente, pues quiere don Carlos que su partido sea una esperanza constante y no un temor para la patria.

Pues que siga con la esperanza.

Ha llovido aquí resolviendo el conflicto de la sed de agua, pero queda en pie la *sed de justicia*, etc. etc.

Amicis.

La leyenda de la dicha.

Un día de calma y otro de tormenta.

Aproximate... Así, juntos, el calorico que se desprende de nuestros corazones amantes, valdrá, seguramente, cien veces más que el que pueda producir ese robie hecho asca... Deja que mis brazos sean la cadena de tu talle. Sujeta de este modo, desecha tus temores y ríete de las amenazas que publica el firmamento con acento ronco y medroso en esta noche en que las estrellas, los más preciosos brillantes, están encerrados en un estuche tan nebuloso como sombrío... El tableteo de los truenos legue á tus oídos como la música de un Wagner fantástico que convierte las nubes en masas orquestales... El chapotear de la lluvia sea un *intermezzo* cortado por los *crecendos* del huracán... No cierras tus ojos ante el resplandor de los relámpagos... Me creo ciego cuando tus párpados ocultan tus miradas... ¿A qué abrigas la temerosa presunción de que una chispa eléctrica nos carbonice?... ¡No blasfemes! ¡Si tú eres un ángel, y este gabinete la gloria encerrada entre cuatro paredes!... Eso basta. Si fuéramos cobardes calmar nuestra inquietud esa varilla que, enhiesta en el tejado, pregona el poderío de la ciencia...

II

La leyenda que he de contarte tiene su origen en los tiempos fabulosos; los héroes son dos átomos; á ser personas de carne y hueso resultaría inverosímil la leyenda. Me dijo e hada que aquellos dos átomos tuvieron por padre al sol; ¡soberbio padre!, que durmieron por espacio de muchos siglos en un rayo de luz, y que, unidos, despertaron—no se sabe cómo ni por qué—en el pétalo de una rosa. Y sin que tu curiosidad femenil sea aguijoneada por lo extraordinario del caso, he de decirte que los dos átomos—(no te rías, chiquilla, y echas á perder con tu poca formalidad lo grave del cuento)—transformáronse en dos microscópicos seres: hombre y mujer, más pequeñitos de talla que los ciudadanos del fabuloso país del Lilliput. Así me lo aseguró el hada, y, como era una señora no creí galante poner en duda sus afirmaciones y meterme á digredir sobre el particular.

Elo es—y sigue la leyenda—que las encarnaciones de los átomos dieron por resultado que el sendo Adán, al ver á su compañera, sintiese—ni más ni menos que nuestros primeros padres y con ellos todos sus descendientes—un insólito *afán amoroso*, como si dijéramos: atracción simpática del sexo.

III

Como suponemos que los lilliputenses personajes de la leyenda no tuvieron cronista que relatase sus aventuras; no creas por eso que yo, por gusto de novelar, he de incluir en la historia algún sabio á lo Julio Verne, que—casualmente—se apodere de la flor, y al analizarla, se maravilla de encontrarse con dos seres ajenos á toda taxonomía zoológica... ¡Nada de eso! El hada es la única fiel cronista... Escucha lo que me dijo:

«Lo que tú y ninguno de los nacidos habéis podido hallar en la tierra, encontraronlo mis héroes: ellos no pretendieron la dicha nació con la transformación de los átomos... Por algo tenían la superioridad del finaje: desprovistos de la maquinaria orgánica de los seres humanos, no sintieron, como estos, los groseros apetitos de la sensualidad, ni tuvieron que luchar por el egoísmo de la propia conservación. Ajenos á cuanto no fuera el mundo suyo, encerrados entre perfumadas paredes de rosa, entregáronse á su idilio sin que nadie les molestase... El aire, á ratos, hacía oscilar su pa acio: las gotas de rocío resbalaban—para sus moradores como cataratas diamantinas—por las hojuelas, proporcionándoles grata frescura: el rayo solar, el primero después de la alborada caía de lleno sobre el recinto, y su luz fuerte llegaba hasta los enamorados; dulcemente teñida de rosáceos matices. El pétalo de la rosa servía de tálamo... Amábanse aquellos átomos humanos como se ama lo ideal, lo inconcebible, lo que no tiene nombre ni objeto... Eran dos ilusiones que se abrazaban en el centro de la rosa... Su dicha, llena de sublimidades, era hija de un amor negado al hombre, que, a fin y á la postre, busca la suprema felicidad en el goce de lo corpóreo, no en lo inmaterial del espíritu... Achaca el defecto á vuestra complejión fisiológica.»

«Quisiera describirte la dicha de aquellos extraños amantes hijos de un rayo de luz, pero no hallo en nuestro lenguaje pa abras ni en nuestra voz acentos; sería mi discurso un montón de adjetivos y tropos; tendría que dislocar la sintaxis para encajar dentro de una armonía imitativa, los placeres anímicos de mis héroes, é infructuosa resultaría mi charla; la dicha es inenarrable; es éter luminoso que embriaga el espíritu... Tú no entenderás esta jergonza mía, ¿verdad?... Figúrate que una dicha parecida vale tanto y produce tanto efecto como si una mujer que tú idio latras y que fuera para tí la más bella y espiritosa, la más pura y amante, te besase con frenesí y apasionamiento, y su beso lo prolongara por una eternidad... Lo notable es que sus labios habrían de estar distantes de los tuyos... ¿Qué eso es una locura, un imposible?... Lo mismo que los mortos es gozar de la felicidad absoluta.»

IV

«Repito que en este planeta—prosiguió el hada—nadie gozó de tanta felicidad como los héroes de mi relato y estos héroes jöh, la inestabilidad de lo terreno! vivieron un día y una noche. Los guanos que fabrican rosas hicieron que se marchitara la que hubo de encerrar la dicha de las dichas... Llegó un momento en que la flor, agonizante, arrebatadas sus hojuelas por el aire fué ¡arcástica metamorfosis! un esqueleto carcomido por las orugas... El antes lozano palacio aplastó entre sus abarquilladas paredes á los que entre ellas moraron... ¡Quién sabe si el huracán levantó del polvo en que fueron convertidas, dos partículas: la de los héroes de mi leyenda!... ¡Y quien dudaría de que acaso tornasen á bailotear en algun rayo de so!...»

ALEJANDRO LARRUBIERA.

Los sacos... masonicos

Sinceramente imparciales hemos de confesar que nos parece altamente ridículo lo que está pasando, aientada la campaña ya suponemos por quienes y con qué fines, con la rebelión filipina y los masones La prisión del Sr. Pantoja y la de Sr. Caballero de Puga, personas respetabilísimas de cuyo españolismo no es honrado dudar, hasta ahora, ha venido á completar y á dar nota bien significativa á esta comedia de intriga—y ciego ha de ser quien no vea ésta—que esta representando, por cuenta del gobierno, la reacción triunfante.

A propósito de ese lamentable espectáculo, á cuyo interesante argumento contribuye con su notable aparato, parte inocente de la misma prensa liberal, se nos ha venido varias veces á la memoria un caso histórico que, al ver hoy recordado en un estimado colega, vamos á reproducir, por que realmente *pinta* ese aspecto de uno de los más importantes problemas que tiene planteados la política española.

Y es el caso: «Allá en los días anteriores á la Revolución de 1868, se media con un mismo raseró á demócratas y progresistas, otorgándose en todas partes la preferencia á éstos, porque pesaban más en la opinión. Á causa de contar un estado mayor más numeroso é importante que el de los demócratas, casi todos republicanos, si

bien no lo parecían por serles imposible decirlo.

Hubo entonces varios conatos revolucionarios, y entre ellos uno muy célebre, por cuya virtud fué fusilado un capitán, que por circunstancias largas de referir, llegó á adquirir mucha notoriedad.

Discutióse de este asunto en el Congreso y el ministro entonces de la Gobernación dijo, sin ambages ni rodeos y cual si hablara de la cosa más natural del mundo, que se había descubierto una gran cantidad de sacos que los conspiradores tenían preparados para repartirlos entre las tropas comprometidas, á fin de que éstas pudie an poner en salvo el botín que cogieran, pues el plan consistía en promover un tumulto y á su sombra entregarse al saqueo.

De aquellos sacos se habló mucho; los conservadores los tomaron como muletilla para hablar á toda hora de los infames y malvados transtornadores del orden público y aun algunos liberales no comprendiendo como todo un ministro podía mentir á la faz de la nación se echaron un tanto hacia atrás, sospechando que los revolucionarios podían ser sorprendidos ó dominados por la catalla.

Aquellos repartidores de sacos fueron luego Ruiz Zorrilla, Prim, Sagasta, Castelar, Rivero y tantos más, á quienes correspondió la dirección de la Revolución de Septiembre y claro es que así sucedió, por haberse dado al olvido la leyenda de los proyectos de saqueo y demás barbaridades de ello consecuencia.

Hoy también andan por aquí unos sacos á éstos parecidos, con la agravante de que concurren á afirmar su existencia algunos de abolengo liberal, á cuyo cargo corre hoy a expedición de títulos de españolismo, que quizá, quizá, alguno de ellos no pueda ostentar con tanto desembarazo, como los mismos sobre cuya frente se intenta imprimir vergonzoso estigma.»

Noticias

—El tiempo, acentuóse ayer durante todo el día en su tendencia al frío, que fué bastante sensible aun en las horas medias y al sol.

El brusco y radical descenso de la temperatura ha sido de los que dejan sentir su efecto en la salud pública, y suelen multiplicar las afecciones catarrales.

Hay que acudir al abrigo, al interior sobre todo.

—Siendo estos días los señalados para la redención del servicio de los mozos del actual reemplazo que fueron sorteados últimamente, creemos oportuno publicar las diligencias que han de hacer:

1.ª Recoger del comisionado del Ayuntamiento ó en la zona, el pase en el cual consta el número del sorteo.

2.ª Presentarse con dicho pase en la Intervención de Hacienda, para que en la misma le extiendan un cargareme.

3.ª Con el Cargareme ir al Banco de España á hacer el depósito debiendo de ver dicho documento con el Re-cibi.

4.ª Con el Cargareme ir á Tesorería (planta baja), para que le registren y le den la carta de pago.

5.ª Vuelvan á la Intervención, para que registren el cargareme y recoger la carta de pago.

6.ª Y última. Con una póliza de 2 pesetas llevar la carta de pago á la zona donde recojerán el certificado de haber hecho la redención.

—Leemos en *El Imparcial*:

«En el ministerio de la Guerra se han recibido ya varias instancias de soldados que alegan exención del servicio militar, ocurrida después del ingreso en filas.»

La ley de Agosto último les concede este derecho en su artículo 11, pero en el siguiente se consigna que han de permanecer en filas hasta el ingreso de mozos del siguiente reemplazo.

En el ministerio de la Guerra se está redactando el reglamento para cumplir dicha ley, determinándose como han de formarse los expedientes. Parece que la instrucción de estos se hará en papel de pobre.

Así que el reglamento se apruebe, se nombrarán las comisiones mixtas que la ley determina para fallar estas reclamaciones.

Y aquellos á quienes se conceda la exención parece que por gracia especial no esperarán en filas el reemplazo siguiente, sino que se les dará licencia, hasta que sean baja definitiva en el servicio activo.»

—El tren correo de Barcelona llegó ayer otra vez con notable retraso, debido al movimiento de pasajeros en Monistrol.

—Ha sido aprobado por R. O. el suministro de doble cantidad de agua á los fuertes de Seo de Urgel, en atención á la sequía reimante.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Artesa de Segre, ejercicio de 1894 95, las de Juncosa, 1894 95, las de Ribera de Cardós, 1890 94 y 94-95 y las de Junceda de 1885 86.

—Suma y sigue: En Castelló de Farfana se ha declarado un voraz incendio en las eras propiedad de don José Vilá y Vilaplana y de don Antonio Rubies y Ribera, habiendo destruido el fuego 300 fijos de cañamo en rama del primero, y otros 125 de aquel textil y de paja, del segundo.

Se supone que el incendio es obra de una mano criminal, calculándose en 750 pesetas las pérdidas sufridas.

—Ha sido detenido por la Guardia Civil y puesto á disposición del Juzgado el vecino de la Granadella Daniel Escóla y Andreu presunto autor del disparo de arma de fuego y lesiones inferidas á su convecino Miguel Romeu Mateu, joven, como aquel.

—El viernes último le hurtaron al vecino de Guimerá, don Pedro Bergadá Soldevila, sobre cincuenta kilogramos de uva, de una excelente clase especial que cultiva en una viña que posee en el término municipal de aquel pueblo.

Como supuestas autoras del hurto han sido demandadas Rosa Maristany Roca, de 22 años, Raimunda Tella Rubinat, de 22, y Teresa Queralt Sanfeliu, de 35, pasando á disposición del Juzgado.

—Entre los detalles de la visita de los Zares á París, que la opinión subraya y comenta, figura la entrevista de Nicolás II con el abate Lanuesa, anciano humonero del colegio militar de San Cyr, presentado á los emperadores por Mr. Faure en el átrio de Nuestra Señora. Sobre el negro traje del sacerdote brillaban multitud de condecoraciones militares, y al despedirse de los príncipes, el Zar que había estrechado con efusión la mano del setentaenario, saludó ceremoniosamente la cruz de la Legión de Honor que brillaba en su pecho.

Como testimonio de las corrientes de simpatía entre el trono de Rusia y la Santa Sede, se cita, además de la visita á Nuestra Señora y la conferencia de Nicolás II y el pronuncio Monseñor Peri-Morosi, el hecho significativo de que por primera vez desde 1870 ha flotado, con ocasión de los recientes festejos, en los balcones del palacio de la Nunciatura, la bandera blanca de los Pontífices.

—Comunican de Villanueva de la Barca que han sido gravemente heridos en la cabeza con un bastón Alberto Menós y Jorge Terés.

Como presunto autor del hecho ha sido puesto á disposición del Juzgado José Solsona, Monaguelló.

—El cupo de los 806 reclutas del contingente para Cuba de esta zona militar, se distribuirá en la siguiente forma:

- 319 soldados al Regimiento de Aragón, pasando á la Seo de Urgel donde serán instruidos
- 6 á cazadores de Alfonso XII.
- 348 á cazadores de Figueras, ambos de guarnición en Barcelona.
- 48 al Regimiento de Caballería, de guarnición en Zaragoza.
- 17 á Artillería de Plaza y
- 14 á ídem de montaña, ambos de guarnición en Barcelona.
- 23 al 1.º Regimiento de Ingenieros zapadores-minadores de guarnición en Burgos.
- 4, al Regimiento de ferro carriles y
- 5 al Regimiento de Telégrafos, ambos de guarnición en Madrid.
- 17 á Administración Militar
- 5, á Sanidad Militar, ambos cuerpos con residencia en Barcelona.
- Los 40 reclutas del cupo para Puerto Rico, tendrán el siguiente destino: 16 al Regimiento de Aragón.
- 17, á cazadores de Figueras, y
- 7 á artillería de plaza
- El cupo de 60 destinados á Filipinas serán destinados en esta forma: 24 al Regimiento de Aragón.
- 24 al Batallón cazadores de Figueras.
- 12 á Artillería de plaza.

—Dos sujetos que promovieron escándalo ayer mañana en el mercado de San Luis, fueron multados por la Alcaldía.

—Ha sido depositada en la Alcaldía una sábana que encontró ayer don Manuel Hernández en la escalera de su casa, y que será entregada á quien acredite ser su dueño. Lleva las iniciales J. N.

—En el correo de ayer pasaron las fuerzas que van de Castilla á concentrarse en Barcelona para la formación del 5.º Batallón expedicionario á Filipinas.

—El Regimiento de Aragón que guarnece esta plaza recibirá de la concentración el día 15, 319 para Cuba, 16 para Puerto-Rico y 24 para Filipinas, de la zona de esta provincia; de la de Barcelona, núm. 59, recibirá 21 para Cuba; de la de Tarragona, 212 para Cuba, 12 para Puerto Rico y 16 para Filipinas, formando un total, en conjunto, de 620 hombres.

—Por R. O. del ministerio de la Guerra se ha concedido la extinción del compromiso por cuatro años que había contraído el Guard a ci del de esta Comandancia Juan Ruiz Freire.

—Nuestro amigo el Juez municipal de Tornabous, don José Torres Castella, ha sido víctima de una salvaje agresión.

En la noche del cinco al seis del corriente dispararon dos tiros á la casa que habita el Sr. Torres en el Tarrós, atravesando el balcón los proyectiles, uno de los cuales fué hallado en el interior de la habitación.

El autor del delito, Ramón Graño, de treinta años, casado, albañil y vecino de dicho agregado, ha sido detenido y entregado al Sr. Juez.

—Al percibirse la mensualidad corriente en los primeros días de noviembre próximo deberán las clases activas y pasivas exhibir la cédula personal del actual año económico.

—Ayer estuvo muy animado el Mercado de granos, haciéndose numerosas transacciones, á los precios siguientes:

- Trigo de 1.ª clase 29 ptas. los 56 kilos.
- Id. id 2.ª id 19 id id.
- Id. id 3.ª id 17'50 id id.
- Centeno, 12 pesetas.
- Cebada, 10 id. los 40 kilos.
- Habas, 12 id. id. 47 id id.
- Habones, 12 id. id. 48 id.
- Judías, de 17'50 á 20 id. id. 59 id.
- Maíz 8'50 id id. los 49 id.
- Avena 7'50 id id. 30 id.

—Se ha recibido en esta Delegación de Hacienda un ejemplar de la Ley de Presupuestos generales del Estado vigente.

—Se ha concedido por R. O. la excedencia pedida por enfermo por don Manuel de la Campa, Vista de la Aduana de Lés.

—En el Boletín Oficial de ayer se publica la cuenta de ingresos y gastos de la Junta de reforma de Cárces, correspondiente al último trimestre, importando el cargo 4148 pesetas y la data 3339, quedando una existencia de 1808 pesetas en cifras redondas.

—A tenor de lo que dispone el artículo 7 de la instrucción de 25 de Junio de 1884, la Alcaldía de Baraguer hace saber, que por espacio de treinta días consecutivos, á contar desde ayer, quedan depositadas en la Secretaría de aquel Ayuntamiento, las ordenanzas y reglamentos del Sindicato y Jurado de riegos aprobados por la comunidad de regantes de la huerta del Comte ó Dabant Balagué, constituida en la Junta general celebrada en cuatro del actual, á fin de que los interesados que lo deseen puedan examinarlas y presentar las reclamaciones que consideren oportunas.

—La Gaceta publica una Real orden disponiendo que se proceda á la organización del cuerpo de policía judicial, creado para la persecución de los delitos cometidos por medio de la dinamita, á fin de que pueda empezar á funcionar dicho cuerpo en Madrid y en Barcelona el 1.º de noviembre próximo.

—Por orden de la superioridad se suspende el anuncio de las oposiciones para proveer las escuelas públicas vacantes en las cinco provincias de distrito Universitario publicado por este Rectorado en cumplimiento de lo dispuesto en el reglamento de 27 de Agosto de 1884, con fecha 25 de Septiembre próximo pasado.

—El prefecto de policía de París ha concedido tres días de descanso á los guardias que han estado al servicio de la comisión de festejos para agasajar á los emperadores de Rusia.

¡Si habrán trabajado!

—Dice La Correspondencia: «Preguntan algunos diarios de provincias la fecha en que empezó á regir la ley del timbre. Al día siguiente e su promulgación, ó sea el 1.º de Septiembre último»

—Ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado el vecino de Castellón don José Arañuez y Gómez, casado, de 45 años, presunto autor de las heridas de arma de fuego causadas el jueves último por la noche á Domingo Girona.

—Se han puesto á la venta en los estancos los sellos móviles de cinco céntimos, para que las empresas de espectáculos públicos puedan adherirlos al talonario de las localidades expandidas desde la publicación de la ley.

—Las esposas de los aspirantes á la presidencia de la República norteamericana MM Mac Kinley y Bryan son abogadas y han ejercido con éxito su carrera en distintas ciudades de la Unión.

—Como estaba anunciado ayer tarde se reunió en el Gobierno Civil la Comisión provincial de Monumentos, para proceder á la elección de Vice-Presidente, quedando designado, con arreglo á lo que dispone el Reglamento, el vocal de más edad que resultó ser Don Agapito Lamarca.

—En el tren mixto de Barcelona regresaron anoche de Monserrat los romeros de esta ciudad y pueblos comarcanos, que eran por cierto en gran número.

En Mauresa desembarcó el ilustrísimo Sr. Obispo de Solsona, continuando por Berga su viaje á aquella ciudad.

—De paso para Madrid los concertistas Srta. Matilde Poi, primer piano del Conservatorio de Madrid, y don Jerónimo Fuster, famoso guitarrista y bandurrista, darán una serie de conciertos nocturnos en el café del Sport Club leridano.

Deseoso el dueño de dicho establecimiento, Sr. Cabau, proporcionar solaz y esparcimiento á sus parroquianos, no ha reparado en sacrificios para contratar á aquellos nobles profesores de música.

—Dícese que ha fallecido en Milán el célebre artista señor Frégoli. Sentiríamos que la noticia resultara cierta.

—Atendiendo á las conveniencias del servicio, se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Se suspende la admisión de tambor-s en los cuerpos, hasta quedar reducido su número á dos por compañía en los regimientos de infantería de la Península y en el 3.º y 4.º de zapadores-minadores, y uno, también por compañía, en las demás unidades que tienen estas bandadas. A medida que vayan amortizándose las plazas sobrantes, serán substituidos por otras de cornetas; pudiendo admitirse, para cubrir las, á los tambor-s que lo soliciten y reúnan condiciones.

2.º Las bandadas de cornetas de los batallones de cazadores de la Península se compondrán de 16 cornetas y cuatro educandos cada una; reduciéndose, en cambio, á 842 el número de soldados de 2.ª en estos cuerpos.

—Telegrafian de Ronda que se ha desarrollado en aquella ciudad un sangriento drama que ha producido gran consternación.

Alfonso Megias, dueño de una casa de huéspedes de la calle de San Carlos sospechaba que su mujer faltaba á los deberes conjugales con un sujeto hospedado en su casa.

El marido se levantó temprano con ánimo de observar á su esposa y algo observaría cuando la acometió, dándole una puñalada en el cuello. Perseguida la víctima tiróse por el balcón á la calle, produciéndose á causa de la caída una conmoción cerebral.

El amante fué igualmente perseguido por el marido, recibiendo varias heridas de revólver y de arma blanca.

La benemérita acudió al lugar del suceso, encontrando cerradas las puertas y ventanas de la casa. Llamaron los guardias y el marido les contestó haciendo dos disparos desde el interior de la casa y tres cerca de la puerta de la calle.

No atreviéndose nadie á descerrajar la puerta, lo hizo la benemérita con varios disparos.

El cuadro que se ha presentado era horrible. El marido yacía tendido empuñando un revólver que se había disparado en la región parietal izquierda. Pareció que el suicida antes de consumar este último crimen rozó los muebles con petróleo, prendiéndoles fuego.

La esposa y el amante se hallan expirando en el hospital.

—TRIBUNALES:

Esta mañana se verán en juicio oral y público en la Audiencia, á las diez la causa seguida por hurto contra J. Montaner y Mestre y á las once la que se siguió por lesiones contra Antonio Franqué, siendo defensor en ambas el abogado don Román Solá bajo la representación del Procurador Sr. Fabrega.

Mañana, miércoles, se vorán en juicio oral y público á las diez la causa contra Agustín Golf y otro por lesiones. Es defensor el Sr. Ribalta y procurador el Sr. Prat. Y á las once la que por hurto se ha seguido contra Ramón Morell, defendido por el Sr. Agelet, bajo la representación del Sr. Prat.

—OTORIO:

Durante las 24 horas del día 11 ha ocurrido en esta capital la siguiente defunción:

Dolores Guisó Agustí, 18 meses

Antonio Parrado
Cirujano Dentista de la Beneficencia Provincial de Lérida.
Extracción de dientes sin dolor. Especialista en enfermedades de la boca, Dentaduras artificiales. Opera según los últimos adelantos.
SU GABINETE MAYOR, 16, 1.º LERIDA

Subida y bajada
Del lodazal de la tierra el sol, con cálidos rayos, sabe engendrar los vapores que lleva por los espacios la grande voz de los truenos y el brillo de los relámpagos.

Los tennes vapores grises que enturbian los cielos claros, al soplo del cierzo frío

de blanca luvia trocados, bajan de nuevo á la tierra para convertirse en fango.

Alma mía, cuando el fuego te abrasa del entusiasmo, libre hasta los cielos subes; pero, cuando el desengaño te hiere frío, descendes triste á la cárcel de barro.

VICENTE W. QUEROL

CHARADA.

Prima segunda me dice todo, la tiple González no da el tres, pero yo creo que lo da según señales que—y sentiría mentir—yo tengo por indudables.

La solución en el número próximo

Solución á la charada anterior

Di-mas.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Eduardo rey, Fausto y Comps. mr. y los stos. mrs. de Ceuta y sta. Celedonia vg.

Servicio Telegráfico

MADRID

12, 8 m.

Telegrafian de Toledo que anoche llegó á aquella ciudad el señor Cánovas acompañado de su señora y de su secretario el diputado señor Morlesin.

En el mismo tren llegó el Director de Propiedades.

Han ido á Toledo de riguroso incógnito, hasta tal punto que la pareja de escolta del tren ignoraba que se hallasen en él los distinguidos viajeros.

A la llegada no había nadie á esperarles en la estación.

Ocupan los viajeros casi todo el piso principal del Hotel de Castilla.

Créese que estarán en Toledo hasta el martes.

Hoy han visitado los monumentos artísticos de la ciudad.

A las personas que han acudido al Hotel deseosas de ofrecer sus respetos á los ilustres viajeros, se les ha manifestado que ni hoy ni el lunes recibirán absolutamente á nadie, concurriendo audiencia el martes.

Según parece, el señor Cánovas quiere consagrar todo el tiempo posible al descanso.

12, 8'10 m.

Se ha recibido un telegrama oficial en el que se confirma y detalla la avería ocurrida al vapor trasatlántico «Montevideo», el cual navegó ocho días á la vela, sin haber ocurrido novedad en las fuerzas que conducían en los pasajeros de á bordo, todos los cuales saludan á sus familias.

Se guarda reserva acerca de la entrevista celebrada por los señores Cánovas y Beránger.

Se insiste en afirmar que la situación del crucero «Princesa de Asturias» es desesperada.

12, 8'15 m.

Anoche salieron de Córdoba para Barcelona 160 soldados destinados á Filipinas.

A la despedida de los mismos asistieron las autoridades y un inmenso gentío.

Habana.—Se ha confirmado la noticia de haber muerto á consecuencia de sus heridas los cabecillas Francisco Varona y Eduardo García.

Actualmente hay en los hospitales de la Habana 4.500 soldados enfermos.

Se han habilitado unos almacenes de Regla para establecer un hospital de mil camas.

12, 8'15 m.

Las fiestas del Pilar en Zaragoza han empezado de una manera brillante. Anoche la población apareció iluminada. Los productos de la tómbola organizada para socorrer á los soldados heridos y enfermos de Cuba son considerables. El número de forasteros es extraordinario.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

12, 8'30 n.—Núm. 328.

Se ha celebrado la anunciada reunión de generales de la

Armada para ocuparse en el estado del fracaso de la botadura del Princesa de Asturias.

Ha presidido la Junta el Ministro de Marina, Sr. Beránger. Estudiadas detenidamente las noticias recibidas de todos los percances sufridos en el intento lanzamiento, formaron acerca del suceso un juicio muy optimista, deduciendo de los antecedentes conocidos que el buque no ha sufrido desperfectos en su estructura ni está en situación de verdadero peligro. Acordaron enviar una comunicación á las autoridades del Arsenal reiterándoles la mayor confianza.

Se ordena además que venga un ingeniero naval de los que presenciaron la frustrada botadura para que informe á la Junta en calidad de testigo ocular.

—A.

12, 8'45 n.—Núm. 348.

En el telegrama oficial de Manila dícese que el Capitán general Sr. Blanco, salió de la capital á las ocho de la mañana dirigiéndose por el río Pasig hacia Calamba y límites de las provincias de La Laguna y Cavite, con objeto de dirigir las operaciones en campaña.

El despacho oficial de Cuba no contiene noticias de interés.

Bolsa: Interior 62'80.—Exterior 73'75.—Cubas del 85, 85'30.

—A.

12, 9'25 n.—Núm. 363.

Insístese en que el Ministro de Marina, Sr. Beránger, está decidido á presentar la dimisión, acentuándose con tal motivo los rumores de una crisis ministerial inminente.

En los círculos políticos decíase esta tarde por importantes políticos y aun por personajes de la situación, que aun los mismos ministros hablan de la crisis como cosa segura y próxima, inmediata.

En el telegrama oficial de Filipinas, dícese que en el vapor «Manila» han embarcado para la península 151 deportados sospechosos de filibusterismo ó francamente laborantes, que serán destinados á las posesiones de Africa.

Serán desembarcados en Cartagena.—A.

12, 11 n.—Núm. 387

Salió de Cayo-hueso un buque americano que fué persiguido por el vapor «Dantess» (?) no pudiendo darle alcance.

El buque desembarcó en las costas de Cuba hombres, armas y municiones.—A.

12, 11'40 n.—Núm. 406.

Los generales Martínez Campos y Ochando conferenciaron, habiendo desaparecido los rozamientos que se habían creado entre ambos con motivo de lo dicho y escrito estos días.

El vapor «Alfonso XII» recogerá á los pasajeros del «Montevideo» y á este lo remolcará otro trasatlántico.—A.

13, 1'30 m.—Núm. 420.

OFICIAL.—CUBA.—La columna del general Echagüe batió á la fuerza de Maceo en los altos de Guayabitas. El encuentro fué reñidísimo, resultando heridos dos tenientes coroneles y tres tenientes y quince soldados muertos. Estas noticias han sido comentadas por la falta en precisar las bajas del enemigo y situación despues del combate.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET
Mayor 19, Blondel, 9 y 10
LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PANORAMA NACIONAL

Colección de 20 cuadernos de 16 vistas cada uno, verdadero vade mecum de todo buen español.

PRECIO DE CADA CUADERNO 75 CÉNTIMOS

UNA PESETA REMITIÉNDOLO CERTIFICADO POR CORREO

SE HAN PUBLICADO SIETE CUADERNOS

Se vende en la Librería de SOL Y BENET Mayor, 19 LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL a que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Les capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor remedio y el mas económico para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y mu. util a las irritaciones ó inflamaciones de la ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas. Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedruria, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixido, Manso, 62.—Vida y Vinardell, Giguas, 32, y principales.



Mechero Fenix
INCANDESCENTE POR GAS

REAL PRIVILEGIO
EXPEDIDO POR EL MINISTERIO DE FOMENTO
EN 13 DE SEPTIEMBRE DE 1885, CON EL NUM. 17.737

La intensidad del mechero Fenix supera a cualquier otro mechero de incandescencia por gas. El coste de consumo no llega a la mitad de una sola vela.
El Mechero Fenix tiene un color blanco y azul, y su luz es clara y brillante. El coste de consumo no llega a la mitad de una sola vela.
El Mechero Fenix tiene un precio de venta de 1.500 marcos, pero se vende a 1.000 marcos, con el fin de facilitar su uso y su duración de 100 horas.

Único concesionario en España
LEÓN ORNSTEIN
Carreras, 3.—Madrid.

En la actualidad se encuentra en venta el Mechero Fenix en el precio de 1.000 marcos, con el fin de facilitar su uso y su duración de 100 horas.

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo. Ex Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19 LÉRIDA

A los agricultores

Sabido es que el que no siembra, no cosecha.

Los agricultores de todas las naciones se han convencido de que los abonos naturales no restituyen a la tierra los elementos que las diferentes plantaciones le absorben y de ahí el sinnúmero de enfermedades que cada día, en forma de plaga, asolan nuestros campos; emplead pues los abonos artificiales de inmejorable calidad y con ello lograréis aumentar vuestras cosechas y mejorar las condiciones de las tierras.

GUANO CONFIANZA Y CATALAN

son los que mejores resultados están dando.

Para precios é informes dirigirse á don José Daniel:

Plaza Constitución 22, Mercería, LERIDA.

PARA RIAS

SANDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que cure más pronto y radicalmente todos los ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Única y exclusiva de éxito. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Madrid, y varias corporaciones científicas y renombrados prácticos farmacéuticos. Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. De remisión por correo anticipando su valor.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES MOVIDA A VAPOR

JOSÉ ERQUICIA
SAN SEBASTIAN

Premiados con medallas de oro y plata en la Exposición Universal de Burdeos de 1885. Fabricación y venta de las mas esmeradas chocolaterías y venta exclusivamente al por mayor, á los comercios de Ultramarinos.

La calidad de mis chocolates la juzgá el ú.lic. con probarlos por primera vez, pues pueden competir con ventaja sobre las mas antiguas y acreditadas marcas de España.

Para pedidos dirigirse directamente á la fabrica.

PROBADLOS Y OS CONVENCEREIS!

TALLERES DE MAQUINARIA

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LERIDA

EL RABIOSO DOLOR

MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veía desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo a guno usando el

AIBAF SERDNA.

(ungram) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocuo, que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feidz que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

En Lérida: D. Antonio Aadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3.

DOS PESETAS BOTE